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安定的に綺麗な水を
供給するために

全力を尽くします。
（国の予算がつきました）
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総務委員長、農林水産委員長、産業労働警察委員長、
文教委員長、行財政改革及び次世代育成男女共同参画
特別委員長を歴任しています。

岡山県議会議員

県政報告

発発ݴݴݴしししななな͚͚͚ΕΕΕ
ٞٞٞ員員員ͰͰͰ
͋͋͋りりりままませせせΜΜΜ
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ふれあい
そして
笑 顔

平成23年を振り返ると、東日本を襲った大震
災・津波、大変な猛暑、岡山県にも甚大な被害をも
たらした台風と、まるで我々人間の営みを嘲笑う
かのように、大自然が猛威を振るいました。もは
や、我々は、神仏に、なにかを試されているのでは
ないか？と、得も言えぬ不安に襲われると同時に、
四季折々の美しい風景のある我が祖国は、こうし
て地震・津波、台風、火山噴火という大天災がある
国でもあり、しかし、その中で、我々の先人達が、
確かに生き抜いてきたこと、そして、我々も、生き
抜いていかねばならないのだということも痛感し
た年でありました。
そして、その中で、我々が守り続けてきたものは、

大自然への畏敬と共生の念、生かされていること
への感謝、そして固い絆であることを今、改めて思
い知らされたように思います。
しかし、平成24年は、北朝鮮の動向に加え、各

国のリーダーが替わる可能性がある大統領選があ
り、さらに解散総選挙も予想され、秋には、岡山県
知事選挙も予定されており、さらに激動・変革の時
代に突入していくかましれません。
こうした大転換の中で、改めて、議席をお預かり

させていただいている責任は、極めて重く、私心を
廃し、大胆かつ繊細に、守るべきものを守り、変え
るべきものを変えるために、全力を尽くして参り
ます。
引き続きのご指導、ご鞭撻のほど、どうかよろし

くお願い申し上げます。

大転換期に

農・林・水
産業を支援

します

115,36315,363票票
南区トップ当選南区トップ当選のの
責任を果たします責任を果たします！！

5
月
に
肉
離
れ
に
な
り
ỏ

初
め
て
松
葉
杖
生
活
を
送
り
ま
し
た
Ố

多
く
の
気
づ
き
を
頂
き
ま
し
た
Ố
⾲

か
っ
ぱ
丸

監査委員に就任しました
議会内では副議長と同格の監査委員に就任しました。
今年度は、議会閉会中は監査業務を行っております。
数字の裏側にある現場の汗や涙あるいは改善案を
チェックしています。守秘義務がある重責です。

ײײ
ँँँ
ͱͱͱ
໌໌໌
ͷͷͷ



岡山市のお力でサウスヴィレッジが
残せたことに感謝です。

中央卸売市場の
発展のために

県からも応援させて
いただきます。

逢沢代議士と
山下たかし自民党岡山県
第⚒選挙区支部長と。
安定した政治のために
政権奪還を！！



化を図る。」と答弁した。地域や関係者が一体となって、岡南飛行場
にスポットライトを当てる催しを開催すべきだが、いかがか。
（答）
スポットライトを当てる催しについてであるが、岡南飛行場の特

色を生かした賑わいを創出するには、駐機している多彩な小型航空
機等を身近に感じることのできる催しなどにより、多くの県民に飛
行場を訪れていただくことが大切であると考えている。
このため、今年度、子供からお年寄りまでが気軽に参加し、航空機
とふれあえるイベントを、立地事業者や地元町内会等と連携して開
催するとしており、今後もこうした取組等により、飛行場の活性化
に努めてまいりたい。

（3）鳥人幸吉の活用
（問）
子どもたちに対し、郷土の偉人である鳥人幸吉の魂を施策として

生かすことができないか。また、岡南飛行場、あるいは岡山空港の
愛称を「鳥人幸吉飛行場」等とし、航空産業の成果物や幸吉の資料
などを展示・顕彰し、空に向かう県の勢いをアピールしてはどうか、
併せて、県民生活部長に伺いたい。
（答）
鳥人幸吉の活用につい

てであるが、空を飛ぶこ
とに生涯をかけた郷土の
偉人である幸吉の精神は、
子どもたちのチャレンジ
精神を育むことにつなが
ることから、これまでも、
国民文化祭を機に、幸吉
など岡山ゆかりの先人
100人を紹介した冊子
を作成し、すべての小・中
学校に配布するなど、その偉業を紹介しているところである。
幸吉の名を空港の愛称にとのご提案については、岡南飛行場と岡

山空港の名称は、昭和63年に新しく岡山空港が開港して以来、利用
者に定着し地域に慰I1染んでいることから、引き続き、この名称を
使用してまいりたい。
また、展示・顕彰等については、空港をアピールする有効なひと

つの方法と考えられることから、「空の日」のイベント等の機会をと
らえ、広く紹介してまいりたい。

1 防災対策の強化等について
（2）地域防災計画
イ 津波

（問）
岡山県地域防災計画の

風水害等対策編には、高
潮・洪水という言葉は
あっても津波という言葉
はないし、震災対策編で
も津波災害予防計画の項
目は1ページだけだ。津
波について、今までどう
考えていたのか、また今
年、地域防災計画の津波
の項目の修正を行うのか、
併せて伺いたい。
（答）
津波についてであるが、これまで東南海・南海地震に伴う津波が本

県に最も大きな影響を及ぼすものであることから、地域防災計画の
震災対策編において津波にかかる被害想定や予防計画等を定めると
ともに、市町村に対し津波ハザードマップや津波避難誘導計画の作
成等を助言してきたところである。
このたびの震災では津波が甚大な被害をもたらしたことから、い

つ起きるかわからない津波等から人命を守る避難対策等を速やかに
検討するため、県地震・津波対策専門委員会の御意見をお伺いしなが
ら、本年度中に行う地域防災計画の見直しの中で、津波対策につい
てもより具体的に検討してまいりたい。
ウ 平常時の備え

（問）
震災対策編では、生活必需品の備蓄は十分でない、避難路は現在

指定されていない、複数の被害が同時・多発的に発生する地震に対し
ては、備蓄資材の内容等の一層の充実が必要と指摘しているが、そ
の対策を具体的に行わないと意味がない。今後の対応を伺いたい。
（答）
平常時の備えについてであるが、御指摘のとおり生活必需品等の

備蓄や避難地の表示等に関して、平時から備えておくことは重要で
あると考えている。
県の防災強化検討プロジェクトチームでは、避難を中心として各

市町村の防災対策について、その現状や課題を洗い出したところで
あり、また、現在の食料や生活必需品についても、備蓄計画の妥当性
を再検討する必要があると考えているところである。
今後これらの課題に対して県地震・津波対策専門委員会の御意見

も伺いながら具体策を検討し、市町村と連携して、できるだけ速や
かに実行したいと考えている。
（4）児島湾締切堤防
ア 安全性の確認等

（問）
国の施設である児島湾

締切堤防は、軟弱な海性
粘土層に築造されている
が、地震による液状化や
津波に対して大丈夫なの
か。国に対して、安全性
の確認、強化を強く求め
るべきだが、所見を伺い
たい。
（答）
安全性の確認等についてであるが、国に確認したところ、堤防は

改修時の耐震設計基準に基づいて建設されており、一定の耐震性は
確保されているとのことであった。
しかしながら、このたびの東日本大震災による被害の状況から、

地震・津波への対策を検
討する必要があると認識
しており、万が一、堤防
が決壊した場合には、周
辺の広大な農地や公共施
設、更には、地域住民の
生命・財産に大きな被害
が予想されることから、
引き続き耐震性に関する
詳細な情報の提供を求め
るとともに、今後発生す

ることが予想、される地震・津波の対策に万全を期するよう、施設
の設置者である国に強く求めてまいりたい。
イ 地域の安全確保

（問）
児島湾締切堤防で遮られた児島湖内部で、締切堤防西南側の地区

だけ堤防がない。その背後地は県が分譲する住宅街だが、児島湾に

排水ができない想定で、児島湖の水位調
整を含めて地域の安全確保について、伺
いたい。
（答）
地域の安全確保についてであるが、児
島湖は、干拓農地の水源としての役割を
有しているため、湖内を一定の水位に保
つ必要があるが、洪水が予測される場合
には、予め干潮時に、締切堤防の樋門操作
によって児島湖の水位を下げるなど、適
切な排水管理に努めている。
また、干拓地の浸水対策として、岡山沿
岸海岸保全基本計画に基づいた堤防の整
備や排水機場の設置を進めているが、お
話の場所は、岡山市が管理する郡（こお
り）漁港区域内に位置し、同計画に基づい
て、岡山市において海岸保全施設を整備
することとされていることから、岡山市
に対して整備の促進を申し入れてまいり
たい。
ウ 笹ヶ瀬川の整備方針

（問）
笹ヶ瀬川の足守川合流点以南は、老朽化した脆弱な堤防だが、今

後の整備方針について伺いたい。
（答）
笹ヶ瀬川の整備方針についてであるが、20年に河川整備計画を
策定し、現在、最も流下能力が低い足守川合流点から、上流の白石橋
までの約2km区間の整備を重点的に行っているところであり、お話
の足守川合流点から、下流の笹ヶ瀬橋までの堤防整備については、
現在実施中の区間の進捗状況を踏まえ、検討してまいりたい。

国の対策で一部予算確保されました！
2 メガソーラーの誘致について（内尾グラウンド）
（問）
候補地となっている内

尾グラウンドは、行政財
産の目的外使用として、
地元の子ども会のソフト
ボール大会など、極めて
高い頻度で利用されてい
るにもかかわらず、一方
的に処分の方向を決めた
のは正しいのか。また、
関係者の了解をどれだけ
得たのか。更に、且つな
ぜ候補地を急いで発表したのか。また、なぜ内尾グラウンドなのか、
併せて伺いたい。
（答）
メガソーラーの誘致についてであるが、お尋ねの内尾県有地は、
公害防止センター基本構想を実現するために昭和50年前後にかけ

て取得したものであるが、
当面の利用計画がなかっ
た部分について、地方自
治法上の目的外使用とし
て、地元の方々の要望に
応え、使用いただいてい
るところである。
先般、市町村等の協力
も得、未利用地等の情報
収集を行い、20カ所の
メガソーラー誘致の候補

地をとりまとめたところであるが、内尾県有地の地元関係者に対し
ては、県の新たな事業により使用できなくなる可能性がある旨の説
明を行ない、ご理解をいただいたものと考えている。
なお、公表の時期については、メガソーラー誘致の方針を発表し
て以来、候補地公表の要望が多く寄せられたことを受け、早期に取
りまとめ公表したものであり、ご理解を賜りたい。

4 岡南飛行場等について
（1）役割の認識等
（問）
岡南飛行場の潜在能力が認識されていない。広島西飛行場も廃港

が決定し、中国地方における岡南飛行場の役割は、大きくなってい
ると言えるが認識を伺いたい。また、第4次県総合福祉計画で施設
整備等が計画されておりあらためて、岡南飛行場が残された理由が、
今どう生かされ、今後どう生かしていくのか、併せて伺いたい。
（答）
役割の認識等について
であるが、広島西飛行場
の廃港により、中四国地
方で唯一の小型機専用飛
行場となることから、そ
の拠点性はさらに高まる
ものと期待している。
第4次県総合福祉計画
に掲げられていた施設整
備の方針は、その後、行
財政改革により一部を見
直したうえで駐機場やターミナルビル等を整備したところであり、
現在、公用ヘリコプターや航空事業者など10団体が立地し、防災、
訓練、撮影、遊覧など幅広く利用されている。

今後、小型機専用飛行場としての活性化を図る
ため、引き続き、利用促進に努めるとともに、
格納庫用地等への立地促進に取り組んでまい
りたい。
（2）スポットライトを当てる催し
（問）
今年2月の定例会で「小型機専用飛行場なら

ではの特色を生かしたにぎわいを創出して活性
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瑛〈平成23年6月定例会（2011年6月14日）〉より
1 防災対策の強化等について
（1）プロジェクトチーム等

ア 庁内での数等 ［総合政策局長］
イ 県内の経済対策等 ［ 知 事 ］

（2）地域防災計画
ア 編成 ［危機管理監］
イ 津波 ［ 知 事 ］
ウ 平常時の備え ［ 知 事 ］

（3）中央構造線 ［ 知 事 ］
（4）児島湾締切堤防

ア 安全性の確認等 ［ 知 事 ］
イ 地域の安全確保

［ 知 事 ］
ウ 笹ヶ瀬川の整備方針

［ 知 事 ］
（5）30年後の県庁舎等 ［ 知 事 ］

2 メガソーラーの誘致について
［ 知 事 ］

3 文化行政について
（1）哲学 ［ 知 事 ］

（2）林原
ア 美術館への支援 ［ 知 事 ］
イ 駅前の広大な土地への対応［ 知 事 ］

（3）カルチャーゾーン ［ 知 事 ］
ア 施設の連動
イ 共通入場チケット
ウ 周りを含めた活かし方

（4）桃太郎少年合唱団 ［ 知 事 ］
4 岡南飛行場等について
（1）役割の認識等 ［ 知 事 ］
（2）スポットライトを当てる催し［ 知 事 ］
（3）愛称等によるアピール ［県民生活部長］
5 NPOと新しい公共について
（1）法改正の評価等 ［ 知 事 ］
（2）既存の組織の応援 ［ 知 事 ］
（3）新しい公共の担い手育成支援事業

［県民生活部長］
（4）新しい公共の場づくりのためのモデル事業

［県民生活部長］
（5）行政サービスの変化 ［ 知 事 ］ 地域と関係者の

皆様のお力で
航空フェア⚒⚐⚑⚑
in岡南飛行場が
開催されました。

福福島県新地町に福島県新地町にてて
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（答）
排水機能の現状等についてであるが、児島

湖流域には、県、市が管理している多くの排水
機場があり、一部には設置後50年を超え、老
朽化により排水機能の低下がみられ、更新時期
を迎えているものがあると認識している。
また、ポンプ車両は、国が、市町村の要請に応

じて出動させているものであり、機動性が高い
ことから、一定の排水効果はあると考えている。
県では、岡山市南区と玉野市において、現在、
排水機場の整備を進めているが、今後とも、役割
分担に応じた浸水対策に取り組むとともに、内水
排除を担う市町が、地域の排水計画を考える中
で、排水機の更新や能力の増強等のお話があれ
ば協力・助言するなど、市町と連携を図りながら
適切に排水機能の強化に努めてまいりたい。
（13） 雨水処理
（問）

雨水が児島湖に入る問題として、合流式の旭西（きょくさい）浄化セ
ンターの汚水の一定量を流域下水道浄化センターで受けていること
がある。今後の下水道整備、旭西浄化センターも関連して、市内の雨
水処理に対する現状認識、また、改善のために岡山市とどう連携する
のか。さらに雨水が地下に浸透しにくく短時間に川に流れ込む都市型
水害に対する現状認識、大型ショッピングモールなどが作られる場合
に、地下貯留タンクなどの遊水池機能を持たせることについて、併せ
て土木部長の認識を伺いたい。
（答）
雨水処理についてであるが、岡山市内で現在雨水処理を計画してい

る区域は5，700haであり、そのうち約2，400haの整備を終えて
おり、合流式の約900haは旭西（きょくさい）浄化センターで受入れ、
分流式の約1，500haはポンプ等で河川に排水している。
雨水の流入で旭西センターの受入量が増加しても、児島湖流域下水

道浄化センターへは、晴天時の汚水量に相当する量を送っており、流
域下水道センターの受入量は増加しない。
旭西センターは、処理区域に比べ、雨水の処理能力が低いことから、

市に対し、施設の増強について働きかけてまいりたい。
都市型水害については、岡山市中心部は戦後の復興時にほとんど市

街化され、保水力の低下はその時点からの課題である。既設の施設に
対する貯留施設の整備は困難であるが、新たに整備される大規模な施
設に対しては、岡山市、倉敷市において補助制度を設け、企業に対し
設置を促しているところである。
（14） 海岸保全施設の現状等

（問）
児島湖から児島湾に強制排水ができる仕組

みをつくるべきだという声が多くあるが、児島
湖から水をかき出すことにより、児島湾側がつ
かる可能性がある。東日本大震災以降、津波
の想定も大きく変わっており、本来であれば、
高潮でなく津波を想定した基準で、沿岸を守
る必要があるが、児島湾側の海岸保全施設の
現状と今後の方向について伺いたい。
（答）
海岸保全施設の現状等についてであるが、

16年の台風による高潮被害を踏まえ改訂した
岡山沿岸海岸保全基本計画に基づき整備を進

めており、児島湾内において対策が必要な14か所のうち、1か所の整
備を完了し、現在10か所で事業を実施している。
また、津波を想定した対応については、現在、国において検討が進
められている新たな地震動等の想定及びこれに基づく基準等の見直し
を踏まえ、適切に対応してまいりたい。
（15） 締切堤防の嵩上げ等
（問）

締切堤防は、軟弱な海性粘土層に築造され
ており、構造物として必ずしも強固なものであ
るとは言えない。国の施設であり、安全性の確
認・強化を国に求める必要があるが、さらに堤
防の嵩上げ、排水ポンプの設置についての検
討も必要だ。今後の方針を伺いたい。
（答）
締切堤防の嵩上げ等についてであるが、お話の堤防嵩上げや排水
ポンプの設置も含め、防災機能をさらに高める方策の検討を、去る
10月に国に要請し、検討に必要な降雨に関する資料等を提供してお
り、今後、国の検討により、排水ポンプの設置等についても、方向性が
示されるものと考えている。
県としては、その方向性を踏まえ、関係機関と連携し、児島湖流域

の防災機能をさらに高めるよう、必要な取組を行ってまいりたい。

2 児島湖流域以外の防災体制について
（5） 災害情報の提供

（問）
今回の台風被害の中で、一番タイム

リーに災害情報が届いたのは、NTTドコ
モのエリアメールであった。携帯電話各
社と県総合防災情報システムのリンクな
ど、災害情報の提供にさらなる工夫はでき
ないか、危機管理監に伺いたい。
（答）

災害情報の提供についてであるが、お話のエリアメールは、NTTド
コモに加え、来年春からは、au、ソフトバンクでも同様のサーピスを
開始する予定であるが、これにより市町村では、県総合防災情報シス
テムに加え、各携帯電話事業者毎に避難情報等を入力することとなり、
業務が煩雑になるなどの課題が生じると考えている。
このため、来年度から着手することとしている県総合防災情報シス
テムの再構築の作業の中で、各携帯電話事業者を含め、様々なメディ
アと連携し、一層効率的かつ迅速に災害情報を県民へ提供できる方策
を検討してまいりたい。
（6） 避難所
（問）

各避難所ではテレビ等による情報が入らなかった等の声もあるが、
避難所としての公立小中高校の問題点や、子ども用の備蓄と水や食糧
等の最重要備蓄物資に加えて、ソーラ一発電機や消毒液等、避難所の
備蓄の在り方についてどのような認識を持ち、今後どう取り組むのか
伺いたい。
（答）
避難所についてであるが、学校を避難所とする際は、一層のバリア

フリー化や、避難所運営における学校と地元市町村との役割分担など
の問題があると認識している。
また、水や食糧、調製粉乳等は目標数量を定めて確保に努めている
が、その他の種類の物資の備蓄や、学校などの各避難所への分散備
蓄については、今後その必要性や課題等について、他県の状況も踏ま
えて研究してまいりたい。

（6） 児島湖流域下水道浄化センター
（問）

今回の台風では、雨水が流域下水道にか
なり入り、放流水が急増した。児島湖の水
位への直接的影響は1cmにも満たなかっ
たと聞くが、人為的な影響で改善の余地は
ある。浄化センターの施設拡大を予定し
ているが、放流量の増加が児島湖の水位に
及ぼす影響について、現状を含めて認識を
伺いたい。また、改善の余地はないのか併
せて伺いたい。
（答）
児島湖流域下水道浄化センターについて

であるが、日放流量を児島湖の水位に換算
すれば、現時点で約1．3cm、最終的な
増設後で約3．2cmとなり、水位への影響
は約1．9cmの上昇があると認識している。
このたびの放流量増加は、下水への雨水
の流入が主な原因であるが、雨水の流入を
防いでもその雨水は河川等を通じて児島湖
ヘ流入することから、児島湖水位の低下に

は繋がらない。
一方、下水を適切に処理する観点からは、雨水の流入を防ぐことが
重要であり、流域の市町に対し、下水道の適切な管理運営を徹底する
よう強く働きかけてまいりたい。
（7） 浚渫

ア 児島湖等
（問）

児島湖の容量が、砂や泥の堆積によ
り下がっているとの指摘があり、また、
児島湖に流入するすべての県管理河川
について浚渫の要望がある。浚渫は最
下流部から行わなければ意味が無いが、
国に対し湖内の浚渫を求めることを含
め、今後の児島湖に流入する県管理河
川の浚渫について伺いたい。
（答）
児島湖等についてであるが、豪雨に先立って下げておける水位には、
潮位の影響などにより限界があることから、児島湖の湖底を掘削して
も洪水時の児島湖の水位を下げることには繋がらず、国に湖内の浚渫
を求めることは考えていない。
児島湖に流入する県管理河川では、土砂が堆積し河道が阻害されて

いる箇所について浚渫を引き続き実施するとともに、笹ヶ瀬川や倉敷
川では、河川整備計画において、堤防の整備が完了した後、河道の掘
削を行い、流下能力の向上を図ることとしている。
イ 周辺市町との連携

（問）
最下流域の浦安地域では、農作物の品質向上のため、水質改善は

重要だが、児島湖に流入する河川や用水の河口部と合流部で、岡山市
をはじめ周辺市町との連携による浚渫を行ってはどうか、土木部長に

伺いたい。
（答）
周辺市町との連携についてであるが、河川管理者

が行う浚渫は、堆積物により流下能力が低下し、治
水安全上、緊急性を有する箇所から実施していると
ころであり、ご指摘の箇所については、今後、そのよ
うな箇所での浚渫が必要となった場合には、周辺市
町と連携し適切に対応してまいりたい。
（8） 土捨場

（問）
国の浚渫により発生した泥を固め、児島湖内に集めて土捨場を作り、

県が管理しているが、この土捨場は今後どうするのか、農林水産部長
に伺いたい。
（答）
土捨場についてであるが、お話の場所は国営事業による浚渫土を活
用し、児島湖内の水流を改善するため、締切堤防護岸の一部として整
備されたもので、県が国から管理を受託している。
土捨場の利用については、管理者である県から岡山市等関係機関に
対し照会を行ったが、利用計画がなく現在に至っており、今後、自治体
等から相談があれば、所有者である国の意見も聞きながら、適切に対
応してまいりたい。
（9） 西南側地区の整備方針
（問）

児島湖内部で堤防がない西南側地区（郡）に浸水被害が出た。一つ
は岡山市所管の郡漁港であり、また一部は民地であるが、今後の整備
方針を農林水産部長に伺いたい。
（答）
西南側地区の整備方針についてであ

るが、郡（こおり）漁港については、7月
に管理者である岡山市に対し、早急に整
備するよう申し入れを行ったところであ
るが、現時点では具体的な整備計画は
決まっていないと聞いている。
また、民有護岸の整備については、所有
者が行うものであり、相談があれば必要な指導・助言を行ってまいりたい。
（10） 都市近郊型の浸水対策
（問）

児島湖流域は水が抜け難いため、農地を宅地化するなら、保水力と
排水力を補う、あるいはポンプや樋門で水を制御する必要がある。

保水機能の確保や農業用水マップの作
成、さらには、樋門やポンプの設置状況、
機能確認等のチェックが必要だが、こう
した農地を宅地化した都市近郊型の浸
水被害に対する対策を伺いたい。
（答）
都市近郊型の浸水対策についてであ

るが、対策としては、内水排除のための
河川、ポンプ等の整備や流出抑制のた
めの雨水貯留施設の整備等が考えられ
るが、これらについては、土地利用全体
の中で検討、整備する必要があり、市町
の主体的な取組が必要である。
今後、市町と連携しながら、児島湖周

辺の土地利用のあり方や浸水対策について検討してまいりたい。
（12） 排水機能の現状等
（問）

今回、排水機の老朽化等による能力不足や故障、燃料切れが続出し
た。今後は、沿岸部には可動式の機動性の高い車両を緊急配備でき
る体制を作ることが必要と考えるが、老朽化したポンプの改修やポン
プ車両の配備を含め、排水機等排水機能の現状認識と今後の強化方
針を伺いたい。

1 児島湖流域の防災体制等について
（1） 児島湖の管理体制の見直し
（問）

6月議会で児島湾に排水ができない事態の想定等を申し上げたが、
台風第12号などで、岡山市南区全域をはじめ児島湖流域に避難勧告
が出され、各地で大きな被害が出た。流域の市や町から、児島湖の管
理体制の見直しについて、強い要望が上がっているが、どう認識して
いるのか、伺いたい。
（答）
児島湖の管理体制の見直しについてであるが、今回の台風第12号

接近時においても、県では予め干潮時に湖内の水位を下げるとともに、
記録的な豪雨による水位上昇に対しては、外潮位を見極めながら最大
限の排水を行うなど、樋門操作は適切に行ったと考えている。
一方、流域市町から要望のあった関係機関への情報伝達、連絡体制
等の連携強化については、重点的に取り組む必要があると考えており、
現在、児島湖の管理に関する連絡会において、流域市町とともに具体
策の検討を行っているところである。
（2） 市町等への要望
（問）

児島湖流域の市や町の要望を受けた
県が、国に方策の検討を要望し、資料提
供しただけでは、根本的な解決になら
ない。逆に、市や町に、県として具体的
に要望できることがあるか。また、国に
具体的に何をいつどのようにお願いす
るのか、併せて伺いたい。
（答）
市町等への要望についてであるが、県では、今回のような浸水に対

しては、関係機関が連携し、それぞれの役割に応じた対策を講じるべ
きと考えており、流域市町には、まずは内水排除に万全を期していただ
きたいと考えている。
また、国に対しては、今回の台風による降雨と河川からの流入及び
外潮位が湖内水位に与えた影響の検証と、児島湖の防災機能をさらに
高める方策について、早急に検討するよう既に要請し、資料提供も
行っているところであり、その結果が示された段階において、県として
も必要な取組を行ってまいりたい。
（4） 湖内の水位

（問）
地域には、台風や大雨の時にはもっと

早く児島湖の水位を下げるべきとの声
がある。干拓農地の水源としての役割
を持つため、湖内を一定の水位に保つ
必要はあるが、さらに弾力的な運用が
可能か、周辺との調整の仕方も含めて
農林水産部長に伺いたい。
（答）
湖内の水位についてであるが、台風

の接近が予測されるなど、豪雨により児
島湖の水位が異常に上昇する恐れがあ
る場合に、予め湖内の水位を下げておく
ことは大変重要であると考えており、水
利関係者等の理解の下、弾力的に、水

位を事前に下げる対応を行っている。
今後とも、潮位による制約はあるが、大雨等が予想される場合には、

事前の樋門操作により、湖内水位を下げるよう努めてまいりたい。
（5） 旭川ダムの放流等

ア 潮位との関係等
（問）

台風第12号では、干潮時間に児島湾の潮位が児島湖より下がらな
かった。旭川ダムの放流量が潮位に影響したと思うが、湯原ダムの放
流も加えた旭川ダムの放流と児島湾潮位の関係をどう認識している
のか。また、締切堤防樋門の開閉と旭川ダムの放流に連携の余地は
ないか、併せて伺いたい。
（答）
潮位との関係等についてであるが、ご指摘の、9月2日18時の干潮

時に締切堤防樋門の開門ができなかった際には、旭川ダムからは放流
はしておらず、一方、9月3日のダム放流時には開門できたことから、
ダムの放流により開門できなくなるほどの潮位への影響はないものと
考えている。
両ダムの洪水調節は、流入量と降雨の状況等から必要量の放流を

行うものであり、樋門の開閉と放流を連携させることはできないと考え
ている。
ウ 放流時の周知

（問）
旭川ダム放流のサイレンが何であるのか知らない方が想像以上に

いたが、旭川ダム放流時の地域への周知を含めた対策について土木
部長に伺いたい。
（答）
放流時の周知についてであるが、旭川ダムでは、放流開始時及び放

流量が一定量に達すると予想される度に、警報車による通知と警報局
サイレン吹鳴を事前に実施するとともに、岡山市が関係町内会長等に
連絡を行っているところである。
また、サイレンについては、その内容
の説明看板を河川堤防等に設置してい
るが、放流時の周知方法も含め、毎年、
洪水期前に実施する関係町内会長等も
参加する連絡会議において、チラシ配
布を依頼するとともに、県のホームペー
ジも活用するなど、更なる周知に努め
てまいりたい。
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http://giji.pref.okayama.jp/giji/Gikai_f1.htm

盈〈平成23年11月定例会（2011年12月14日）〉より
1 児島湖流域の防災体制等について
（1）児島湖の管理体制の見直し ［ 知 事 ］
（2）市町等への要望 ［ 知 事 ］
（3）県管理樋門の操作 ［ 知 事 ］
（4）湖内の水位 ［農林水産部長 ］
（5）旭川ダムの放流等

ア 潮位との関係等 ［ 知 事 ］
イ 制限水位の見直し ［土木部長］
ウ 放流時の周知 ［土木部長］

（6）児島湖流域下水道浄化センター
［ 知 事 ］

（7）浚渫
ア 児島湖等 ［ 知 事 ］
イ 周辺市町との連携 ［土木部長］

（8）土捨場 ［農林水産部長］
（9）西南側地区の整備方針 ［農林水産部長］

（10）都市近郊型の浸水対策 ［ 知 事 ］
（11）遊水池としての農地利用 ［ 知 事 ］
（12）排水機能の現状等 ［ 知 事 ］
（13）雨水処理 ［土木部長］
（14）海岸保全施設の現状等 ［ 知 事 ］
（15）締切堤防の嵩上げ等 ［ 知 事 ］
2 児島湖流域以外の防災体制について
3 文化行政について
（1）民間企業等との協定締結 ［ 知 事 ］
（2）BCP

ア 中小企業の支援 ［ 知 事 ］
イ 県の業務 ［危機管理監］

（3）広域防災公園 ［ 知 事 ］
（4）災害発生時の体制 ［危機管理監］
（5）災害情報の提供 ［危機管理監］
（6）避難所 ［ 知 事 ］
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（⚒⚐⚑⚑年⚑⚐月⚒⚙日）

平成12年からスタートした電子メールによる県政報告（日記？）も、11年目。
4200号を突破しました！！10000号を目指します！！
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平成11年 初当選

初心忘るるべからず！！

落書き一斉消去大作戦継続中です！
（私は落書き調査隊副隊長です）

協協働による政策提言を！協働による政策提言を！！！

ただ今
配信中！！

県政報告

会 費 年間１口１,２００円

（月１００円）

〈郵便振替口座 岡山未来政治研究会〉

口 座 番 号 ０１３７０-８-５７２６１

〈 銀 行 口 座 岡山未来政治研究会〉

中国銀行 本店営業部

普通預金口座

口 座 番 号 NO.２６７２０８８

政治活動を経済的に支える「岡山未来政治研究会」を設立しています。この会は、皆様からの信託を受け

た議員として、純粋に自由な立場で地域の将来を考えられるよう、大勢の力で、さとうしんじの活動を支えよう

とするものです。

時代の要請に応えられる政治活動を進める中では、政策の研究、会報の発行、事務所の設置、皆様との交流

の機会を持つことなど、最低限の費用はかかってきます。これからも精力的に活動を続け、“未来の子ども達へ

夢をつなげる政治”を実現させるためにも、「岡山未来政治研究会」の趣旨にご賛同いただき、ご参加・ご協力下

さいますよう、お願い申し上げます。

ササササササササササササササササササポポポポポポポポポポポポポポポポポーーーーーーーーーーーーーーーーートトトトトトトトトトトトトトトトトのののののののののののののののののおおおおおおおおおおおおおおおおお願願願願願願願願願願願願願願願願願いいいいいいいいいいいいいいいいい！！！！！！！！！！！！！！！！！サポートのお願い！！！！！！！！！！！！！！！！！！！

少人数でも結構です。場所は問いませ
ん。堅苦しいものでなく、身の回りのこ
とから、いろんな話をしてみませんか？

県政に対する「提言」「疑問」を
どしどし送って下さい！！

CallMe！呼んで下さい！「ミニ集会」

〒⚗⚐⚐-⚐⚙⚔⚔岡山市南区泉田⚔⚑⚗-⚑
始086-250-3818姉086-250-3828
E-mail:satoshin@optic.or.jp

さとうしんじ事務所

「 佐 藤 真 治 の こ こ ろ 」 バ ッ ク ナ ン バ ー 配 信 中 ！
ÜÜÜ°Ã>Ì�Ã���°�«É
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ほぼ毎日
街宣中です。
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佐藤真治のこころ その4008 2011年7月18日（祝・月・海の日）
【再生可能エネルギー特措法と内尾グラウンド その2】
＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝
略

海の日。朝からの雨で、少し予定が変わりました。

笹・鐘・太鼓等を持って、子ども達が町内を巡回する『ふるさと興除虫追いまつり』も、中止。
岡山県随一の穀倉地帯であり、また、興利除害の願いを込めて古来からの農村文化を表現した素

晴らしい催しですから、ちょっと残念。

さて、昨日からの話ですが、内尾グランドは、まさに興除地区にあります。地域の子ども会の子ど
も達はじめ、地域にとっても、本当に大切な場所です。

そもそも、4月28日に、2020年までに、10箇所の設置を目標に、県内20箇所をメガソー
ラーの誘致候補地としていきなり発表されたわけですが、1メガワット当たり、4億円から6億円とさ
れる設備費のうち、この候補地であれば、最大1億円の2000万円、それ以外の土地では、最大で
も同額の1000万円を助成することとしています。

中でも、内尾グラウンドは、昭和46年から昭和56年頃に、県が取得した土地で、取得価格は、
約7億9900万円。メガソーラー候補地として、利用可能の敷地面積が、約12万2000㎡（12．
2ha）、購入希望ならば、1㎡あたり25500円。

もともとは、公害防止センター基本構想に基づき、昭和46年に取得した土地ですが、昭和49年
頃に、保健衛生施設建設構想（公衆衛生従事者養成所・精神衛生施設建設）が浮上し、頓挫。
現在は、公の施設としては、環境保健センター（旧公害防止センター）、岡山南特別支援学校、基
幹型精神障害者地域生活支援センター（ゆう）、環境保全事業団の建物、さらには、警察車両保管
場所として、使われています。

一方で、土地の一部は、民間企業の試験圃場に貸し出し、さらに、一部を地域子ども会、さらに、
ゲートボールの団体から、毎年確約書を提出いただき、無償使用が認められています。
無償契約ではありますが、グラウンドの草抜き等の管理を借受団体が行ってきました。

ちなみに、確約書は、今年、1月12日と3月24日に提出されたもので、7項の『本件土地の使用
期間内であっても、土地整備事業等が実施される場合は、指示に従います。』の『等』の事態が発生
することは、一方の相手方である県は、秘匿していた可能性が高いです。

なによりも、本会議で、地元説明を行い、地元の理解をいただいたというのが、この確約書をさす
とすれば、逆に、それらの土地の3〜4倍はありそうな一般開放グラウンドの利用者については、全く
説明が行われていないことになります。
実は、子ども会のソフトボール大会が実際に行われているのは、むしろそこがメイン会場なのです。

端的に地元説明は、きっちりと行われていません。
一番の問題はそこです。利用者がご存知ないというのは、いくらホームページで告知しようが、私

が、本会議で戦おうが、山陽新聞に2回掲載された記事では、とても、内尾グラウンドの話だと分か
りようがないからです。
ともかく、まずは、起きていること、起きようとしていることをお伝えするのが義務だと思います。
…児童会館の時も、そうでしたから…。

ところで、夜までには、明日の岡山県東京事務所の監査に備えて上京しますが、台風接近中。地
域の防災体制は、大丈夫か？また、私は、明日、夜までに帰岡できるのか？ちょっと心配です。

FAXホットライン 応援ファックスもよろしく！

さとうしんじ（佐藤真治）プロフィール
生 ま れ 昭和39年（1964年7月25日） 干支は辰。獅子座。A型。

現 住 所 岡山市南区豊成

経 歴 岡山大学教育学部附属中学校（第32期生）・岡山一宮高等学校（第
1期生）を経て、早稲田大学政治経済学部政治学科卒業。
会社員などを経て、平成5年より、逢沢一郎代議士秘書。
平成11年4月岡山県議会議員選挙初当選。平成15年再選。平成19
年3選。平成23年4選。

児島湖をきれいにする議員懇談会事務局長
岡山市消防団分団員・保護司・岡山県洋裁技能士協会会長
岡山県自転車競技連盟会長・岡山県バイコロジーをすすめる会会長
岡山県相撲連盟副会長・岡山県弓道連盟顧問・財団法人桃太郎少年
合唱団理事・社会福祉法人南野育成園理事・落書き調査隊副隊長・
協同組合岡山専門店会青年会会員・社団法人岡山青年会議所特別会
員・岡山ライオンズクラブ会員など…………

尊敬する人物 高杉晋作 好きな歌手 馬場俊英
座 右 の 銘 感謝・喜働

泣かぬならその理由（わけ）聞こうホトトギス（自作）
家 族 妻・まゆみ 長男・友紀（ゆうき、11歳。小学校5年生です。）

自民党支部名変更のお知らせ

自由民主党岡山県岡山市南区第一支部
に異動しました。

私が支部長を務める自民党の支部は、平成23年6月1日付で、自由民主党
岡山県岡山市第一選挙区第五支部から、上記に、異動いたしました。
住所／南区泉田417‐1、電話番号に変更はありません。

議員定数

削減を

目指します。
※太字は定数

（⚒⚐⚑⚑年⚑⚑月⚒⚖日）

保護司として
市長感謝状を
頂戴すること
になりました。

変革は
地方から
始まる

県立児童会館から
未来科学棟へ！！
子ども達のために
プラネタリウムを

守りました。



東北地方太平洋沖地震で犠牲になられた方々に慎んで哀悼の意を表しますとともに、被
災された皆様に心からお見舞い申し上げます。

3月11日、東日本各地を襲ったマグニ
チュード9.0という地震は、我が国観測史上
最大であり、未曾有の大被害となっています。
岡山県としても、大きく支援が行われて

いますが、緊急支援もさることながら、私達の愛する「晴れの国おかやま」に、被災地の方
を多く受け入れさせて頂く長期継続的な施策も必要です。私達には、それができるはずです。

一方で、平成16年の台風の被害が記憶に新しい南
区に暮らす私達は、できうる限りの支援を行うことはも
ちろん、改めて、地域防災について考え直す必要があ
ると思います。例えば、私が、小学生・中学生時代に暮
らした当新田の風景も、ずいぶん変わってまいりました。
南区は、まだまだ発展する可能性を岡山市の他のどの
区よりも持っているのは間違いありません。しかし、防
災面の不安も、またどの区よりも強くあるのです。

この件につきましては、インターネットを通じ、毎日
発信させて頂いている「佐藤真治のこころ 3695号

（2010年8月26日）」を裏面に掲載させて頂いていま
すが、「想定」している津波（3m？）が、5m強の児島湾
締め切り堤防を越える可能性もあることを前提に、対
策を再考する必要があります。
震災後に立川海岸はじめ、不安のある地域を改めて

まわり、当局に強く対策を要請させて頂きましたが、
高い場所にある避難地の確保ということになると、さらに大きな事業が必要になります。
政令指定都市移行後も、防災事業や農林水産事業の多くは、県の事業です。地域の皆様と

ご相談させて頂きながら、引き続き、全力を尽くして参ります。

特に、緊急救援拠点としての岡南飛行場の活用も含めて、南区を岡山県の防災拠点とし
て守り抜きます。
そして、水の制御は、南区の基幹産業である農林水産業

とも大きく絡んできます。私は、今、農林水産委員長を務
めさせて頂いておりますが、農政の大転換期の中、食の確
保や環境問題に加えて、地域の安全安心を守るためにも、
農林水産業の振興に努めてまいります。
加えて、議員定数削減は、岡山市第1選挙区というくくり

では、前回の選挙の時点で、既に定数1人減を実現してい
ますが、各区1人ずつ、岡山市から計4人の議員定数削減
を断行します。自虐的ではなく、少数精鋭の政策集団、なに
よりも議決機関として、本来の議会の姿に権能を高めてい
きたいからこそ、以前から、議員定数削減を申し上げてい
ます。なによりも選挙で選ばれし者が、自ら詰め腹を切ら
なければ、真の行財政構造改革は、実現できません。
また、この3期12年、議員最多の43回の一般質問、代表質問を行ってまいりました。総務、産

業労働警察、文教の3つの常任委員会委員長と4つの特別委員会委員長を務めさせて頂きまし
たが、引き続き、本会議場、委員会場を命を賭けた戦いの場として、全力を尽くして参ります。

その他、まだまだ、やるべきこと、やりた
いこと、あるいは、県外調査等報告申し上げ
るべきことは、本当に多くあります。是非とも、
ホームページ（http://satoshin.jp/）を御覧
頂ければ、幸いです。私の人生や12年の議員
活動を凝縮しております。
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〒⚗⚐⚑-⚐⚒⚐⚔岡山市南区大福⚙-⚕
始086-282-6390
姉086-282-6391

さとうしんじ大福本部事務所

掲載の写真は、今年1月から3ヶ月間
に、様々な課題を頂戴した南区の風景の
一部です。やるべきことは、本当にたく
さんあります。

南区を守る。南区から創る。

県政報告 事務連絡

岡南飛行場 小串（ノリ色落ち対策） ゆう

サウスビレッジ

郷内川 妹尾川 中央卸売市場

立川海岸 相生橋

パーク＆バスライド 浦安

郡 児島湖花回廊

ふなめし

新稔橋 松林寺

笹ヶ瀬川・足守川 児島湾（高潮対策）

ふくふく通り西市踏切



平成12年からスタートした電子メールによる県政報告（日記？）も、
12年目。3900号を突破しました！！10000号を目指します！！

【佐藤真治のこころ】
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のために、もっともっと働きます！！

佐藤真治のこころ その3695 2010年8月26日（木）
【広域的に捉えるべき南区の課題】
＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝
異常気象とも言える猛暑が続きますが、気になるのは、特に南区では防災面の
不安。

南区は、いわゆる干拓地が多く、川に例えれば、最下流部になりますから、平成
16年の台風の被害を持ち出すまでもなく、水をいかに制御するかは、極めて大き
な課題です。
これは、地域の農業を支える農業かんがい排水事業とも、表裏一体のものです。

今までに、足守川、笹ヶ瀬川、倉敷川、丙川、妹尾川、西尾川、足守川パイプラ
イン善後策、藤田パイプラインや灘崎の用水などについて、地域の御要望を伺っ
てまいりました。
さらに、海岸部でも、岡山港湾、小串・甲浦の高潮対策なども、当局と協議を続

けております。政令指定都市になって、県から市に、権限・財源が多く移譲されたも
のの、南区には、極めて多く、県の事業があります。

また、住宅街の中を農業用水が走るのは、南区のごくありふれた風景ですが、宅
地化が進む地域では、保水力が落ちており、用水が吹き上げる可能性があったり、
阿部池の水位と締切り堤防と旭川ダムの放流の関係など、かなり体系的に考えな
いといけない課題もあります。

政治の要諦は、治山治水ですが、全ての水は結局、北区や県北から流れてきま
すから、体系的に、課題を捉えていかなくては、対処療法的な解決策はありません。

さらに、南区内においては、およそ自家用車がなければ、移動が困難であるほ
ど、広域公共交通網に課題（南区の中心市街地をどう描くか？拠点区域をどう結ぶ
か？）がありますし、御高齢者の一人暮らしの方々も多く、また、不法投棄の問題な
ど、国、県、市が一体となって取り組むべき課題があります。

なにより、花回廊が出来上がっていく児島湖には、流域が全て関係する環境問
題もあります。空の駅として、あるいは、岡山県の防災拠点としての岡南空港もあ
りますし、灘崎地域の核として、なんとか市に受けて頂けたファーマーズマーケッ
ト・サウスビレッジもありますし、基幹型地域生活支援センター「ゆう」も、あります。
これらは、県の施策としても重要な課題です。

水の循環もそうですが、区域に関係なく広域的に政治課題を捉えるという意味
では、県議会議員として、非常にやりがいを感じています。

なお、今年度は、農林水産委員会がらみの動きが多いですが、
平成20年12月定例会で提言させて頂いた「パーキングパーミッ
ト（身障者用駐車場利用証）制度」も、やっとこの12月に導入され
る運びになりました。

ただ今
配信中！！
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トップチームを
応援します！！

協協働による政策提言を！協働による政策提言を！！！
情報
発信

共有

2010年9月5日
児島湖流域一斉清掃にて
（石井知事と）

333333333

地域の安全・安心のために
平成11年 初当選

初心忘るるべからず！！

落書き一斉消去大作戦にて
（落書き調査隊副隊長として）

さとうしんじ
さとうしんじと検索して下さい

「佐藤真治のこころ」バックナンバー配信中！

444444444

さとうしんじ（佐藤真治）プロフィール
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生 ま れ 昭和39年（1964年7月25日） 干支は辰。獅子座。A型。

現 住 所 岡山市南区豊成

経 歴 岡山大学教育学部附属中学校（第32期生）・岡山一宮高等学校（第
1期生）を経て、早稲田大学政治経済学部政治学科卒業。
会社員などを経て、平成5年より、逢沢一郎代議士秘書。
平成11年4月岡山県議会議員選挙初当選。
平成15年再選。平成19年3選。
児島湖をきれいにする議員懇談会事務局長
保護司・岡山県洋裁技能士協会会長・岡山市消防団分団員
岡山県自転車競技連盟会長・岡山県バイコロジーをすすめる会会長
岡山県相撲連盟副会長・岡山県弓道連盟顧問・桃太郎少年合唱団理事
落書き調査隊副隊長・協同組合岡山専門店会青年会会員
社団法人岡山青年会議所特別会員など…………

尊敬する人物 高杉晋作 好きな歌手 馬場俊英
座 右 の 銘 感謝・喜働

泣かぬならその理由（わけ）聞こうホトトギス（自作）
家 族 妻・まゆみ 長男・友紀（ゆうき、10歳。春から小学校5年生です。）
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南区所属

新しい自民党を岡山から始めます！！

南区所属の唯一の自民党議員です。
岡山市の政令市移行に伴い、県議会議員の選

挙区のうち、岡山市の区域を含む岡山市第1・加
賀郡選挙区と岡山市第2選挙区は、4つの区を
基本にして選挙区が変更されました。

議員定数削減
※太字は定数

断
行

さとうしんじ
泉田事務所（常設）

〒⚗⚐⚐-⚐⚙⚔⚔岡山市南区泉田⚔⚑⚗-⚑
始086-250-3818姉086-250-3828
E-mail:satoshin@optic.or.jp事務連絡


